



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Séptimo

ASIGNATURA: Sociales

Proceso de conquista de América

En la clase de esta semana continuaremos viendo el proceso de conquista y apropiación que hicieron los diferentes pueblos europeos del territorio americano y como este proceso los llevo a desarrollar múltiples conflictos bélicos, o violentos, contra la población local.

El tratado de Tordesillas:

Previo al descubrimiento de América los reinos de castilla (España) y Portugal habían llegado a un acuerdo donde se determinaban los territorios que poseía cada reino alrededor del mundo, dicho acuerdo se había desarrollado en el año 1479, sin embargo, a partir del descubrimiento del nuevo continente, el rey de Portugal Juan II comenzó a demandar que se revaloraran los acuerdos a los que habían llegado. De esta manera, en el año de 1494 se firmo el tratado de Tordesillas, donde Portugal tomo posesión de gran parte de lo que hoy se conoce como Brasil, mientras que España se aseguro de mantener el control sobre la mayoría de las tierras del nuevo continente (Cortés, 2005. Pág. 36).

Inicio del proceso de conquista:

Este proceso de la conquista inicio en las islas del océano atlántico, hoy conocidas como Cuba, puerto rico, etc. Fueron dichos lugares donde se dio inicio al proceso de invasión y conquista, una vez que los conquistadores españoles tomaron el contra de dichas islas se desplazaron a la región central del nuevo continente, donde se fueron expandiendo en dirección al sur.

En un principio los reyes de España establecieron un modelo ideal de como debía desarrollarse el proceso de conquista del nuevo continente, en principio creyeron que el proceso de toma de posesión del terreno seria rápido, con un gasto de recursos bajo y con poca oposición, sin embargo todo esto se derrumbo inmediato debido a que la mayoría de pueblos indígenas, o por lo menos los más destacados o poderosos, ya que se conocen caso de reinos o poblaciones indígenas, inconformes con un imperio precolombino, que se unieron a los españoles para derrocar el reino con el cual no estaban de acuerdo o que los había relegado a una posición inferior. Del mismo modo el rey de España supuso que los colonizadores estarían de acuerdo con lo que le habían propuesto inicialmente a Colón, el pago de un sueldo por la recolección de productos del nuevo continente, los cuales serian comercializados por la corona española, pero dicha circunstancia se derrumbó bastante rápido en la mitad de que los colonizadores se daban cuenta de que podían ganar más dinero a partir de la venta directa de dichos productos.

Dicha situación terminaría ocasionando la caída de Colon, ya que este se había opuesto al impulso de expansión privado, es decir que se oponía al enriquecimiento de los



individuos y que dejaran de lado las ganancias de la corona, sin embargo, debido a que nunca logró controlar dicha situación fue destituido de su cargo y de los años 1500 a 1502 se establecieron nuevas leyes que aliviaron el sentimiento de inconformidad de los primeros colonizadores. De dicho conjunto de leyes destacaremos solo dos: 1. Que el proceso de conquista y explotación del nuevo continente se convirtiera en una iniciativa de carácter privado, es decir que los costos y ganancias ya no estarían en manos de la corona española sino del español que lograra desarrollar dichas actividades, aunque se le puso las condiciones de establecerse en un territorio específico y la de pagar tributo a la corona; 2. El uso y explotación de la población indígena o local.

Proceso de lucha, conquista y asimilación de la población indígena:

Este proceso se iniciaba a partir de la lectura de un documento denominado como el “requerimiento” (Cortés, 2005. Pág. 38), el cual consistía en una proclamación, para lo cual utilizaban indígenas a los que se les había enseñado el español, donde se afirmaba la entrega del territorio a nombre de la corona española, donde se afirmaba que dicho proceso sería un intercambio equivalente, es decir que todos los involucrados recibirían un beneficio o ganancia: los españoles se quedarían con la tierra y recursos, mientras que los indígenas serían educados en la cultura y lenguaje español y recibirían la religión católica como suya. En caso de que la respuesta a la lectura de dicho documento fuera hostil se les concedió permiso a los españoles para hacer uso de la violencia.

Podemos decir que existieron dos grandes contrincantes en esta lucha de los españoles por el territorio: El imperio azteca en México cuya lucha (1519-1525) comenzaría un proceso de declive a partir de la toma de Tenochtitlan (capital del imperio) en 1521, debido a lo fuertemente resguardada que estaba dicha ciudad la estrategia de los españoles fue la de cortar las vías de acceso evitando que los recursos como el alimento ingresaran a la ciudad, situación en la que se mantuvieron hasta que el pueblo azteca se rindió por el hambre. La otra gran fuerza fue el imperio Inca en el sur (ubicados en lo que hoy se conoce como Perú) aunque la duración de dicha lucha (1532-1572) fue gracias a la enorme extensión de dicho imperio, la verdad es que el fin de este imperio inició en 1532, cuando los españoles apresaron al emperador Inca. Formalmente este proceso de luchas no acabaría sino hasta la década de 1570, pero ya se había convertido en un proceso inevitable desde la caída de las dos grandes potencias del continente durante la época.

Fuente:

- Cortés, Liliana; et al. (2005) “Sociales 7” Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Desarrolla una historieta donde reflejes los diferentes procesos de ocupación o poblamiento durante la conquista y la colonización de América, es decir debes de



hablar sobre la llegada de los europeos, los conflictos con las poblaciones indígenas locales y el uso de la población local y afro como esclavos.